

Les Archives départementales présentent :  
**"Longchaumois et la fabrique de mètres métalliques"**

Ce samedi 2 Mars 2024, s'est tenue à l'Espace Loisirs une conférence relative au fonds d'archives Prost-Rosset - ancien atelier de fabrication de mesures linéaires.

A l'Espace Loisirs - la salle communale - c'est un public de plus de cinquante personnes, chaumerands mais aussi des villages alentours, qui a accueilli une équipe des Archives Départementales, venue généreusement restituer le fruit d'un important et rigoureux travail.

Après une introduction par le maire Yann Bondier-Moret, c'est d'abord Patricia Guyard, directrice des Archives Départementales, qui nous a rappelé le fonctionnement des Archives. Celles-ci collectent, classent et conservent les archives publiques, mais aussi, après acceptation par le président du conseil départemental, les fonds privés qui peuvent lui être confiés. Chacun d'entre nous est d'ailleurs invité à se rendre sur place, à Montmorot, pour consulter ces documents et y découvrir les expositions temporaires.

C'est ensuite Florence Lehoux – attachée de conservation du Patrimoine – qui a présenté son travail d'étude sur le fonds 176J. Par là, elle confirme d'une façon rigoureuse les discours déjà tenus par les guides de l'APIC lors des visites publiques de la Maison du Mètre.

La profession de fabricant de mètres à Longchaumois apparaît déjà sur les premiers dénombrements de population incluant les métiers des individus (1836). Mais c'est en 1866 qu'Emile Prost-Rosset crée son activité, et ce sont même 9 ateliers de mesures linéaires qui existeront sur la commune à la fin du XIX<sup>e</sup>.

On déplore que les livres comptables soient sur de courtes périodes lacunaires, et également de ne retrouver que peu d'informations techniques.

Il est cependant rappelé qu'un travail de [documentation photographique](#) avait été réalisé après la fermeture définitive de l'atelier et que le fonds des machines conservées présente parfaitement la nature de ce travail à la fois archaïque et tellement ingénieux.

C'est donc plutôt la richesse des correspondances commerciales qui permet de mesurer le dynamisme de cette activité, par la variété des pays d'exportation, et aussi la structure déjà évoluée du réseau de diffusion.

Habile témoin du temps et du progrès, Mme Lehoux présente avec des exemples l'évolution graphique de ces correspondances, à l'origine simple cartes devenant progressivement feuillets à riches en-têtes, documentations publicitaires puis bordereaux de commandes.

La discussion évolue encore vers les activités plus sociales de la famille Prost-Rosset, actives dans les Musiques. Raoul réussira à réunir celle des Blancs, et celle des Rouges, dont la cohabitation agitée a laissé des traces dans les archives de la maréchaussée et sans doute dans les mémoires. On voit aussi que Longchaumois possédait un cinéma, dont on retrouve même la programmation sur une petite période.

Cette causerie s'est terminée par le partage d'un verre de l'amitié, où l'on a entendu que ce voyage dans le temps était aussi dépaysant que ceux à l'autre bout du Monde . Nous sommes partis ensemble bien loin et on ne s'est pourtant pas déplacés de plus ... d'un mètre !

Reste toutefois une question : Pourquoi cette culture du mètre à Longchaumois ? Nous cherchons toujours la réponse.

*Archives départementales / 4 Impasse des Archives, 39570 Montmorot / 39570 MONTMOROT /  
Téléphone : 03 84 47 41 28 <http://archives39.fr/>*

*Maison du Mètre / 3, rue des Jardins / 39400 LONGCHAUMOIS  
Téléphone : 06 12 38 81 61 et 06 19 71 30 37 [www.maisondumetre.fr](http://www.maisondumetre.fr)*